
CIENCIA Y FE (Segmento # 182)  EL DISCURSO DEL PAPA FRANCISCO ANTE LA  
    ACADEMIA PONTIFICIA DE LAS CIENCIAS. TERCERA  Y ULTIMA PARTE 
 
 
    AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE, EN EL 
QUE SEGUIREMOS, Y TERMINAREMOS DE COMENTAR EL DISCURSO DEL PAPA 
FRANCISCO ANTE LA ACADEMIA PONTIFICIA DE LAS CIENCIAS. EN LOS DOS 
SEGMENTOS ANTERIORES HEMOS VISTO COMO EL PAPA DEFINE LA ACCION 
CREADORA DE DIOS NO COMO UN MAGO CON SU VARITA MÁGICA, SINO 
CONCEDIENDO CIERTA AUTONOMIA A TODOS LOS SERES CREADOS, CADA UNO 
SEGÚN SU NIVEL EN LA ESCALA DE LOS SERES, Y CÓMO AL LLEGAR AL NIVEL 
MAXIMO, QUE ES EL DEL HOMBRE, LA AUTONOMIA ES LLAMADA “LIBERTAD” 
POR EL PAPA. AL DISTINGUIR ENTRE LIBERTAD Y AUTONOMIA EL PAPA NOS 
ESTA ENSEÑANDO UNA VERDAD PROFUNDA SOBRE LA VIDA MORAL DEL 
HOMBRE Y SOBRE SU PARTICIPACIÓN EN LA OBRA CREADORA DE DIOS. PARA 
SEGUIR PROFUNDIZANDO EN ESTAS IDEAS DEL PAPA TENEMOS COMO SIEMPRE 
A NUESTRO PROFESOR “PREDILECTO”, EL PROFESOR DE FISICA Y ASTRONOMÍA, 
FRANCISCO MULLER, A QUIEN DOY LA BIENVENIDA. ¿CÓMO SE ENCUENTRA 
HOY, PROFESOR? 
 
Muy halagado por esa “predilección” que dijiste. Y ya preparado para finalizar este breve pero 
jugoso discurso científico-teológico del Papa Francisco ante los miembros de la Academia 
Pontificia de las Ciencias. Como dijiste el Papa aludió a la participación del hombre, en la obra 
creadora de Dios en la última frase que leímos la semana pasada. En seguida el Papa saca una 
consecuencia de esa participación en la obra de Dios y dice que le debe dar al hombre, y al 
científico en particular, una gran “esperanza y confianza” en sus investigaciones. Mira, lee el 
texto… aquí… 
 
DICE EL PAPA: “ESTA ESPERANZA Y CONFIANZA EN DIOS, AUTOR DE LA 
NATURALEZA, Y EN LA CAPACIDAD DEL ESPÍRITU HUMANO, SON CAPACES DE DAR 
AL INVESTIGADOR UNA ENERGÍA NUEVA Y UNA SERENIDAD PROFUNDA” 
 
A mi esto me recuerda al sacerdote y científico católico, Jorge Lemaitre, el llamado “padre del 
Big-Bang”, que también hablaba de esa seguridad y confianza del investigador creyente, 
confianza en la racionalidad del universo, obra de un Dios bueno e inteligente, y confianza y 
seguridad que no tiene el no-creyente, por no decir el ateo. Y entonces, Jorge, es cuando el Papa 
inserta una seria advertencia al científico, que “pasándose de listo” quiere hacerle la competencia 
a Dios y sentarse en su lugar. Sigue. 
 
“PERO ES TAMBIÉN VERDAD”, dice el Papa, “QUE LA ACCIÓN DEL HOMBRE, CUANDO 
SU LIBERTAD SE CONVIERTE EN AUTONOMÍA - QUE NO ES LIBERTAD, SINO 
AUTONOMÍA – DESTRUYE LA CREACIÓN Y EL HOMBRE OCUPA EL SITIO DEL 
CREADOR. Y ÉSTE ES EL GRAVE PECADO CONTRA DIOS CREADOR” 
 
O sea, la antigua tentación del demonio cuando le dijo a Adán y Eva que serían como dioses si 
probaban la manzana prohibida.   
 
Y LA DE LOS QUE QUERÍAN CONTRUIR LA TORRE DE BABEL PARA SER FAMOSOS 
 



O sea, el espíritu prometeico del hombre de inventar el fuego y querer jugar a ser Dios. O sea, 
explotar todas las aplicaciones inmorales de la ciencia y la tecnología de las que ya hemos 
hablado en segmentos pasados: la pastilla anticonceptiva, el aborto, las bombas nucleares, la 
guerra química, la bacteriológica, los ataques terroristas, etc. 
 
ESE ES EL HOMBRE CREYÉNDOSE QUE TIENE LA AUTONOMIA ABSOLUTA DE UN 
DIOS Y QUE NO TIENE QUE RENDIR CUENTAS A NADIE. 
 
Exacto. Es el mal sentido de la palabra “autonomía”, entendida como independencia absoluta, en 
fin, como libertad absoluta, que termina siempre en libertinaje, o peor aun, en la náusea de la 
vida como dice Sartre.  Cuando el hombre quiere ser el monarca absoluto de su vida, sin 
obediencia a nada ni a nadie, se convierte en un monstruo, bien sea en su entorno privado, como 
un ogro en la casa, bien sea en el gobierno, como el tirano totalitario. 
 
¿ENTONCES DIRIAMOS, PROFESOR, QUE NO ES CIERTA LA TEORIA POLÍTICA DE 
QUE LOS PUEBLOS TIENEN UNA SOBERANIA ABSOLUTA? 
 
Por supuesto que eso es un error moral y político de primera clase. Es más, yo te diría que bajo el 
concepto de Soberanía del Pueblo es que se han cometido todos los atropellos sociales contra el 
propio pueblo.  Aquí el Liberalismo absoluto y el marxismo ateo se besan mutuamente. Ambos 
pretenden construir una sociedad a espaldas de Dios, pretendiendo incluso que pueden negar las 
leyes naturales, redefinir el matrimonio, la familia, la educación, la producción, todo, todo a 
espaldas de Dios y de a espaldas de las leyes de la naturaleza creada por Dios. 
 
AHORA VEMOS, PROFESOR, CUAN CARGADO DE SIGNIFICADO ESTA EL 
DISCURSO DEL PAPA A LOS ACADEMICOS DE LA CIENCIA. SERIA BUENO QUE 
ANTES DE TERMINAR USTED NOS DIERA UNA VISION DE CONJUNTO DEL 
DISCURSO, ALGO CON LO QUE NUESTROS OYENTES SE PUEDAN QUEDAR PARA 
MEDITAR Y APLICAR A SUS VIDAS. 
 
Bueno, aunque no sean científicos, las palabras del Papa se pueden aplicar analógicamente a los 
distintos trabajos en la vida, pues todos los hombres están llamados a ser continuadores de la 
obra creadora de Dios. Ese es el sentido del trabajo cristiano. Como decía el Papa Pablo VI:  el 
hombre hace el trabajo, y el trabajo hace al hombre.  No hay nada peor que una cultura que ha 
perdido el sentido del trabajo como un deber social y una vocación divina.   
 
PERO TAMBIEN ESTA EL ERROR CONTRARIO: LOS QUE SOLO VIVEN PARA 
TRABAJAR EN VEZ DE TRABAJAR PARA VIVIR. 
 
Ciertamente, y es por las ansias de dinero y poderío que muchos se matan trabajando. 
Construyen una casa, pero pierden el hogar. Construyen una fortuna pero pierden la vida, como 
el rico de que habla el Evangelio. Ese rico ha querido ser completamente independiente de Dios, 
ha cultivado una autonomía mala, absoluta.  Se ha hecho rico en el mundo pero no ante los ojos 
de Dios.  Y el Papa Francisco nos está diciendo que hay autonomía y autonomía. Que Dios 
concedió la autonomía a TODOS los seres creados. Que las cosas no son títeres ni robots de una 
varita mágica. No. Cada una actúa según las leyes que el mismo Dios les dio. Actúan. Son fuente 
de causalidad, lo que los filósofos llaman causas segundas. Pero Dios es la Causa Primera, la 
verdadera causa total. La que lo da todo, al dar la existencia. Y el hombre, participa en la 
causalidad divina de un modo privilegiado, pues es libre y fuente de su propia acción, de su 



propio destino. Pero siempre en sintonía con la ley de Dios, que le marca el destino final en el 
cual llegará a la plena felicidad.  
 
QUE OBVIAMENTE SOLO SE ENCUENTRA EN DIOS.  COMO DECIA SAN AGUSTIN: 
“NOS HICISTE SEÑOR PARA TI; Y NO DESCANSARÁ NUESTRO CORAZÓN HASTA 
QUE DESCANSE EN TI” 
 
Amen, Jorge. 
 
Y CON ESTE AMEN, QUERIDOS OYENTES, TERMINAMOS ESTE SEGMENTO DE 
CIENCIA Y FE, CON EL QUE DAMOS POR CONCLUÍDO NUESTRO ESTUDIO DEL 
DISCURSO DEL PAPA FRANCISCO ANTE LA ACADEMIA PONTIFICIA DE LAS 
CIENCIAS. 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 
 


